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Мастерство 
рабочих

В конце 2023 года сразу 
четверо работников 
инструментального 
производства 
были отмечены 
министерскими 
наградами 
за подписью министра 
промышленности 
и торговли Российской 
Федерации 
Д. В. Мантурова. 

ДМИТРИЙ 
ВЛАДИМИРОВИЧ 
ДУДКИН – ТОКАРЬ- 
ИНСТРУМЕНТАЛЬЩИК
Он занимается 
изготовлением 
калибров, которыми 
в дальнейшем 
пользуются основные 
производства 
завода при сборке 
изделий. Дмитрий 
Владимирович – 
настоящий ветеран 
производства, работает 
уже более 30 лет, 
с 1990 года. Пришёл 
на завод сразу после 
окончания ПТУ № 1, где 
получал специальность 
токаря. «Самое лучшее 
в работе, – считает 
Дмитрий, – это когда 
всё получается, когда 
делаешь – и всё 
отлично, по стандартам, 
без нареканий».
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АКТУАЛЬНО

ЭКОНОМИКА
Важный 
элемент 
кластерной 
политики
12 января на своей 
пресс- конференции 
первый заместитель 
губернатора Александр 
Ремига рассказал 
о взятом Владимирской 
областью курсе 
на создание отраслевых 
промышленных 
кластеров и роли 
образовательно- 
производственных 
центров в решении 
кадрового дефицита 
в приоритетных 
отраслях экономики.

У  нас запущены процессы 
усиления вн у т рир егиона ль-
ной производственной коопера-
ции и  формирования отрасле-
вых промышленных кластеров. 
Уже создан и  зарегистрирован 
в  Минпромторге России межре-
гиона льный промышленный 
кластер инженерных и  клима-
тических систем, в  завершаю-
щей стадии процесс регистрации 
областного машиностроитель-
ного кластера. На этапе формиро-
вания – промышленные кластеры 
стекольной, мебельной, фарма-
цевтической и радиоэлектронной 
промышленности.

На  у ровне Минпромторга 
России ведётся активная под-
держка промышленных класте-
ров через предоставление субси-
дий и льготного финансирования 
через Кластерную инвестицион-
ную платформу – новый механизм, 
запущенный в этом году по пору-
чению президента Владимира 
Путина.

Важный элемент кластерной 
политики – выстраивание пря-
мой связи между реальным сек-
тором и  системой образова-
ния. В  нашем регионе в  рамках 
федерального проекта «Профес-
сионалитет» уже созданы два 
образовательно- производственных 
центра – химический на  базе 
Гусевского стекольного колледжа 
и  машиностроительный на  базе 
Энергомеханического колледжа 
Ковровской государственной тех-
нологической академии. Такие цен-
тры позволяют готовить кадры под 
конкретные рабочие места «при-
цельно»: партнёром в  образова-
тельных процессах выступают 
предприятия, которые нуждаются 
в будущих выпускниках.

По информации 
пресс-службы Правительства 

Владимирской области.

Промышленники 
окажут поддержку 
президенту РФ

На совместном заседании Бюро Союза машиностроителей России и Лиги 
содействия оборонным предприятиям обсудили приоритетные политические 
задачи и новые механизмы развития промышленности и ОПК.

Открывая заседание, председатель 
Союза машиностроителей России, 
генеральный директор Госкорпора-
ции Ростех Сергей Чемезов обозначил, 
что ключевым событием в следующем 
году станут выборы президента России. 

«Несмотря на внешние вызовы, беспре-
цедентные санкции и угрозы, Россия 
укрепляет свои позиции на мировой 
арене, развивается экономика и про-
мышленность. Это стало возможным 
только благодаря курсу, выбранному 

нашим президентом. Сегодня Рос-
сия как никогда нуждается в сильном 
лидере. Союз и Лига задействуют весь 
свой потенциал для поддержки нашего 
кандидата – Владимира Владимировича 
Путина», – заявил он.

ОАО «ЗиД» 
участвует в выставке
24–26 января ОАО «ЗиД» станет участником 22-й 
Международной выставки «DairyTech» в МВЦ «Крокус 
Экспо» (г. Москва), где представит автомат для фасовки 
и упаковки сливочного масла с горизонтальной 
подачей и гомогенизатор сливочного масла.

DairyTech – первая в России меж-
дународная выставка, на  которой 
представлен полный спектр оборудо-
вания для переработки молока и про-
изводства молочной продукции. Это 
уникальная выставка оборудования 
и услуг для всех этапов молочной про-
мышленности: от производства, пере-

работки сырья и молочных ингреди-
ентов до  транспортировки готовой 
продукции.

Более 22  лет выставка является 
единственной в своей отрасли в Рос-
сии и признана традиционной бизнес- 
площадкой для продуктивных встреч 
профессионалов молочной индустрии.

В  выставке DairyTech прини-
мают участие более 140 производите-
лей и поставщиков оборудования для 
молочной отрасли, разработчики тех-
нологий, поставщики услуг для молоч-
ных предприятий, производители 
ингредиентов, мороженого, а  также 
готовой упаковки.

ЗиД пр едс т а вит  ф ас ов очно- 
упаковочное оборудование для пище-
вой промышленности. Напомним, что 
в прошлому году завод стал лауреатом 
Всероссийского конкурса «100 лучших 
товаров России».

ГОиЧС: награды дегтярёвцам
В конце 2023 года в администрации города Коврова прошел учебно- 
методический сбор, на котором подвели итоги работы городского 
звена Единой государственной системы предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций и мобилизационной подготовки.

В  рамках мероприятия были 
награждены организации, отличив-
шиеся в  работе по  вопросам граж-
данской обороны и предупреждения 
ликвидации чрезвычайных ситуаций, 
обеспечения пожарной безопасно-
сти и безопасности людей на водных 
объектах. Второе место в этой номи-
нации среди категорированных объ-
ектов занял завод им. В. А. Дегтярёва. 
Вымпел и диплом получил Д. В. Бонда-
рев, заместитель начальника ОПОЧС. 
Второе место среди организаций ком-
мунального хозяйства – цех №  63. 
Награда была вручена начальнику цеха 
В. А. Соловьеву.

За  умелое руководство объек-
том, службой по  выполнению задач 
по вопросам ГОиЧС и мобилизацион-
ной подготовки грамотами награждены 
А. П. Казазаев, генеральный директор 
завода им. В. А. Дегтярёва и А. А. Тара-
сов, ведущий инженер по ГОиЧС.

За организацию работ по поддер-
жанию в готовности сборного эваку-
ационного пункта грамоты удосто-

ена Ю. Н. Сидорова, директор ДКиО 
им. В. А. Дегтярёва – начальник сбор-
ного эвакуационного пункта № 1.

За  активное участие в  пропа-
ганде и за освещение вопросов граж-
данской обороны и  чрезвычайных 
ситуаций в  СМИ грамотой награж-
дена Я. А. Сумская, главный редактор 

информационно- издательского ком-
плекса «Дегтярёвец» .

Ценный подарок за активное уча-
стие в работе и профилактике обеспе-
чения пожарной безопасности был вру-
чен В. В. Храмову, ведущему инженеру 
ОПОЧС.

Продолжение темы на стр. 12.

Награда вручена начальнику цеха № 63 В. А. Соловьеву.
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Производство №50.
Больше продукции – 
больше инструмента
Об итогах работы инструментального производства, о планах 
на 2024 год рассказал начальник ИП Дмитрий Валерьевич Петрушев.

АКТУАЛЬНО

Конкурс проектов по организации 
производства гражданской продукции
Идёт сбор заявок на участие в конкурсе

Конкурс проектов по организации производства гражданской продукции в ОАО «ЗиД» проводится 
с целью увеличения доли гражданской продукции в общем объеме производства.

Согласно приказу № 905 от 30.11.2023 утверждена экспертная комиссия для 
оценки проектов под руководством генерального директора А. П. Казазаева.

СРОКИ ПРОВЕДЕНИЯ КОНКУРСА
1 этап (18.12.23 г. – 29.02.24 г.) – сбор заявок на участие в конкурсе;
2 этап (01.03.24 г. – 15.03.24 г.) – предварительная оценка проектов членами экс-

пертного совета и формирование списка финалистов конкурса;
3 этап (18.03.24 г. – 29.03.24 г.) – финальный этап: презентация участниками 

конкурса проектов на заседании экспертной комиссии, оценка проектов и опре-
деление победителя.

ПРИЗОВОЙ ФОНД КОНКУРСА
Конкурс предусматривает присуждение 3-х грантов: 1 место – 1 млн руб.; 

2 место – 0,3 млн руб.; 3 место – 0,1 млн руб.

Для участия в конкурсе соискатель гранта направляет заявку и презента-
цию проекта на адрес электронной почты koom@zid.ru.

Телефон для справок (49232) 9–11–83.
Заявка на участие должна содержать следующую информацию: сведения 

об участнике, контактную информацию (в том числе информацию о его почто-
вом адресе или адресе электронной почты и банковских реквизитах). Если кон-
курсный проект разработан группой авторов, в заявке на участие в конкурсе ука-
зываются сведения обо всех авторах, их контактная информация и банковские 
реквизиты одного из авторов. Заявка юридического лица подписывается руково-
дителем организации и заверяется печатью (при наличии печати).

Презентация проекта должна содержать следующие разделы: резюме; описание 
товара; анализ рынка; организационный план; план продаж и стратегию марке-
тинга; производственный план; анализ ресурсов; финансовый план; оценку про-
ектных рисков.

Перед инструментальным производством уже более 100 лет 
стоит одна и та же задача: обеспечить все подразделения 
инструментально- технологической оснасткой. Но сейчас после 
нескольких лет падения объема и, как следствие, – падения чис-
ленности сотрудников – потребность в нашей продукции рез-
ко возросла. Заводу остро необходим инструмент: фрезы, сверла, 
резцы, мелкоразмерный инструмент – нужно делать новый и пе-
ретачивать старый. В планах – дальнейшее наращивание объемов 
производства.

ДЕГТЯРЁВЦЫ. ИТОГИ И ПЛАНЫ

ПОД МАРКОЙ ЗиД

Продолжение на стр. 10, 11.

2024 год – юбилейный год для инструментального производства. 15 июля 1919 г. артиллерийский 
приемщик, военный инженер- технолог Г. А. Апарин назначен старшим инженером по производству 
инструмента. Под его руководством началась организация инструментального отдела, впослед-
ствии реорганизованного в инструментальное производство, которое позднее получило номер 50.
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КАДРОВАЯ ПОЛИТИКА

Сохранить и увеличить 
кадровый ресурс
Сегодня дефицит кадров связан с целым рядом факторов, включая демографическую ситуацию, проблему удержания 
востребованных специалистов и рост объемов промышленного производства. О том, какие профессии наиболее 
востребованы на текущий момент на нашем предприятии и что в целом изменилось в кадровой политике ОАО «ЗиД» 
в 2023 году, рассказывает заместитель начальника УРП – начальник бюро по найму Павел Юрьевич Мельников.

НОВАЯ ГРУППА 
ПО ПОДБОРУ КАДРОВ

– В конце 2022 года в связи с воз-
никшим кадровым дефицитом гене-
ральный директор поддержал идею соз-
дания группы по подбору кадров. Так, 
в 2023 году была сформирована новая 
группа, что позволило увеличить поток 
кандидатов на вакансии. Ежедневно 
ведется работа по сбору заявок на ком-
плектование кадрами от подразделе-
ний. Специалисты группы направляют 
кандидатов на собеседование и следят 
за его результатами, а также работают 
с  откликами соискателей на  вакан-
сии и  ведут отчеты на  платформах 
онлайн- рекрутинга.

Осуществляются работы по привле-
чению соискателей по всем доступным 
каналам связи – набираем сотрудников 
с возможностью обучения, студентов 
учебных заведений города, приглашаем 
срочников, уволенных в запас.

На регулярной основе ведется вза-
имодействие с  Центром занятости 
(ЦЗН) по потребностям в кадрах. Была 
проведена работа по «Программе тру-
доустройства молодежи в  возрасте 
до 30 лет», «Программе трудоустрой-
ства несовершеннолетних от 14 лет», 
«Организации проведения оплачивае-
мых общественных работ». В 2023 году 
с участием ЦЗН проведены 12 ярмарок 
вакансий.

НОВОВВЕДЕНИЯ 
В РАБОТЕ УРП

– В 2023 году на предприятии вне-
дрена электронная форма заявки 
на комплектование кадрами, что позво-
ляет на этапе первичного обращения 
соискателя оперативно отбирать подхо-
дящие вакансии, а также видеть ранее 
направленных кандидатов и отслежи-
вать итог собеседования.

Плюсы электронной заявки: уско-
рение согласования в  электронном 
виде; сокращение цепочки согласова-
ний; оптимизация учёта прохожде-
ния заявки со стороны подразделений 
и контроль со стороны УРП; своевре-
менный анализ плановой потребности 
в кадрах на будущий год; электронная 
выгрузка заявок на  комплектование 
в УРП в короткие сроки.

Утверждено «Положение о частич-
ной компенсации расходов по аренде 
(найму) жилых помещений для трудо-
устроенных высококвалифицирован-
ных (иногородних) рабочих и специ-
алистов из  других субъектов РФ 
по приоритетным вакансиям: токарь, 
фрезеровщик, шлифовщик, опера-

тор станков с ПУ, слесарь, монтажник 
РЭА (не  ниже 4 разряда), инженер- 
конс труктор,  инженер- технолог 
(не ниже 2 категории).

Проводились выездные мероприя-
тия в центры занятости по всем фили-
алам Владимирской области (Ков-
ровский район, города: Владимир, 
Камешково, Муром, Меленки, Горо-
ховец, Вязники, Гусь- Хрустальный, 
Судогда, Суздаль, Александров. Кир-
жач, Кольчугино, Юрьев- Польский, 
Петушки, Собинка).

Проведена масштабная рекламная 
кампания в СМИ, а в центре города 
на  площади Воинской славы разме-
стили баннеры.

ПЛАНЫ 
НА 2024 ГОД

– В связи с  тем, что предприя-
тие испытывает острейшую нехватку 
кадров – токарей, фрезеровщиков, 
операторов станков – планируем вне-
дрить в работу проект по привлече-
нию сотрудников вахтовым методом, 
а также расширить кадровую воронку, 
изменить механизмы привлечения 
кандидатов.

Кроме того, по запросу производств 
мы обучаем желающих новым профес-
сиям. В прошлом году было набрано 
несколько групп по профессиям: опе-
ратор, монтажник РЭА, станочник.

РАБОТА В УСЛОВИЯХ 
ВЫПОЛНЕНИЯ 
ГОСЗАКАЗА

– В приоритетном порядке испол-
нялись срочные заявки от  началь-
ников структурных подразделений 
предприятия.

В целях выполнения госзаказа орга-
низован временный перевод сотрудни-
ков из отделов в производства № 1, № 9 
и в УКиС.

КОНТРОЛЬ 
НА ГОСУДАРСТВЕННОМ 
УРОВНЕ

– Наблюдается большой отток 
инженеров, необходимо принять сроч-
ные меры для сохранения кадровых 
ресурсов. На ярмарках вакансий неод-
нократно поднимался вопрос о дефи-
ците кадров технических специально-
стей. Сейчас студенты после получения 
диплома о высшем техническом обра-
зовании не стремятся пойти работать 
на завод и работают не по профессии. 
Поэтому необходима поддержка госу-
дарства в  вопросе комплектования 
предприятий выпускниками техниче-

ских вузов, например, по распределе-
нию, как это было раньше. Государство 
должно позаботиться о молодых специ-
алистах, получивших высшее образо-
вание и совместно с предприятиями 

разработать меры поддержки, чтобы 
снова сделать технические специаль-
ности привлекательными.

Во Владимирской области за прошлый год в 1,5 раза увеличи-
лось количество вакансий. На платформе «Работа в России» 
региональные работодатели заявили 21,1 тыс. вакансий, что 
на 20% больше, чем в аналогичном периоде 2022 года, при 
этом безработных зарегистрировано в 7 раз меньше (3,1 тыс. 
человек). Уровень регистрируемой безработицы находится 
на рекордно низкой отметке –0,4%.
За 2023 год от структурных подразделений ОАО «ЗиД» по-
ступило 412 заявок на комплектование кадрами, направлено 
на собеседование в производства, цехи и отделы (в приори-
тетном порядке производства и цехи) – 1880 человек, тру-
доустроено – 1682, в том числе студентов вузов и ссузов –
195 человек, прошли обучение на предприятии по рабочим 
профессиям – 356 человек. Самые дефицитные специалисты 
на данный момент – станочник широкого профиля, слесарь 
механосборочных работ, монтажник РЭА, инженеры разных 
направлений. По запросам производств в ОАО «ЗиД» регу-
лярно проводится обучение операторов, монтажников РЭА 
и станочников.
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В центре внимания – люди
…Чтобы побеседовать с  Еленой 

Владимировной Коробовой, старшим 
специалистом по кадрам производства 
№ 81 и секретарем руководителя, при-
шлось выстоять очередь, тянущуюся 
из приемной в коридор. Кто-то пришел 
подписывать отпуск, кто-то оформ-
лял проход в режимные подразделе-
ния, кому-то понадобилась справка, 
кто-то заглянул «просто спросить», 
одновременно звонил телефон – про-
сят соединить с начальником производ-
ства. Даже в беседе с корреспондентом 
заводской газеты Елена Владимировна 
быстро переключалась на производ-
ственные вопросы тех, кто входил в ее 
кабинет.

Она осуществляет подготовку доку-
ментов на прием, увольнение, перевод 
сотрудников, оформление отпусков, 
командировок и  других документов 
в ПС «Глобал». Секретарь аттестаци-
онной и квалификационной комиссий 
производства № 81 Е. В. Коробова соби-
рает необходимый перечень справок 
и протоколов для повышения квалифи-
кации, аттестации, обучения персонала 
производства, выполняет обязанности 
уполномоченного по первому отделу. 
За большой вклад в развитие промыш-
ленности и многолетний добросовест-
ный труд Елена Владимировна награж-
дена Почетной грамотой Министерства 
промышленности и торговли РФ.

Каждый её день насыщен общением 
с людьми. Работа кадровика включает 
взаимодействие со многими структур-
ными подразделениями завода: УД, 
ООТиЗом, финансовым отделом, отде-
лом главного бухгалтера, Управлением 
по работе с персоналом, Учебным цен-
тром, ООПВР, СЗГТ и ОР. Справляться 
со всеми задачами помогает большой 
опыт работы и  школа, которую она 
прошла под руководством Евгения 
Борисовича Огарева, бывшего началь-
ника производства. Правда, нагрузка 
за последние годы настолько возросла, 

что в одиночку справляться со всеми 
обязанностями становится все труд-
нее – нужен помощник.

– По приему и увольнениям очень 
насыщенный был прошлый год, – расска-
зывает о своей работе Елена Владими-
ровна. – Для сравнения могу привести 
пример по движению кадров. В 2023 году 
мы приняли на  работу в  семь раз 
больше сотрудников, чем в 2021 году, 
уволили в три раза больше. На каж-
дого сотрудника нужно соблюсти опре-
деленный порядок приема и увольнения. 
Количество людей в производстве уве-
личивается, а это значит, что растет 
и документооборот.

В  прошлом году по  федеральной 
программе, реализованной на  базе 
Учебного центра, в нашем производ-
стве повысили квалификацию 86 чело-
век. Для этого на каждого нужно было 
составить порядка 12 наименований 
документов. Это был очень трудоём-
кий и кропотливый процесс, требую-
щий внимания и точности в оформле-
нии всех сопровождающих документов.

…Елена Владимировна работает 
на заводе им. В. А. Дегтярёва с 1994 года. 
Начинала лаборантом химического 
анализа в цехе № 65. Проводила ана-
лиз воды, собранной в  разных точ-
ках забора проб на территории завода. 
Она вспоминает, что под руководством 
инженера- химика М. Ю.  Меньковой 
работать было очень легко и понятно.

В 2005 году она перешла на долж-
ность табельщика в производство № 81. 
Эта работа увлекла ее своей новиз-
ной, а коллектив, узнав, что Е. В. Коро-
бова играет на фортепиано, пригла-
сил ее стать участницей музыкального 
ансамбля «Креатиf», который был орга-
низован в производстве. Через некото-
рое время Елена Владимировна стала 
его художественным руководителем. 
Ни  один праздник в  подразделении 
не обходился без живого звука, люби-
мых мелодий и песен. Артисты были 

востребованы и  в  других производ-
ствах. Не раз ансамбль «гастролиро-
вал» внутри завода.

Об этом времени Елена Владими-
ровна вспоминает с теплой грустью:

– Хотелось бы еще раз окунуться 
в эту атмосферу, хотя понимаю, что 
сейчас это будет очень сложно. Найти 
время на репетиции в условиях, когда 
нужно исполнять выросший в несколько 
раз план, невозможно. Это касается 
не  только рабочих специальностей. 
Сама остаюсь сверхурочно, чтобы все 
документы были обработаны вовремя.

В  производстве №  81  традиция 
проведения концертов сохранена 
и сегодня. Изменился формат их про-
ведения. Перед коллективом производ-
ства выступают творческие объедине-

ния из домов культуры. Вместо живой 
музыки – микшерный пульт, кото-
рый обрабатывает фонограммы. Зато 
в производстве есть собственные вока-
листы – это Е. Хмара, Н. Кочетова, 
В.  Мирошкин из  ОГМех – он играет 
на  баяне. Ни  один концерт не  обхо-
дится без их участия.

В  свободное от  напряженной 
работы время Елена Владимировна 
любит отдыхать на  природе, вдали 
от  шума города, вместе с  семьей – 
мужем, родителями, двумя сыновьями, 
снохами и  внучкой. Летом – в  саду, 
деревне или в лесу, а зимой – с супру-
гом Эдуардом Владимировичем, энер-
гетиком производства № 81, отправля-
ется на лыжные прогулки.

Е. ГАВРИЛОВА.

ТВОИ ЛЮДИ, ЗАВОД

Санаторно- курортное лечение 2024
С целью подготовки плана финансового обеспечения предупредительных мер 

по сокращению производственного травматизма на 2024 год работникам пред-
приятия необходимо до 1 февраля 2024 года подать заявку председателю проф-
союзного комитета подразделения с указанием лечебного учреждения и пери-
ода лечения:

• работникам, занятым на работах с вредными и (или) опасными производ-
ственными факторами;

• работникам не ранее чем за пять лет до достижения ими возраста, дающего 
право на назначение страховой пенсии по старости в соответствии с пенсионным 
законодательством РФ (предпенсионеры).

В 2024 году санаторно- курортное лечение будет осуществляться в:
• санатории- профилактории ОАО «ЗиД» – с января по ноябрь;
• СЛПУ «Санаторий им. Абельмана» – с января по ноябрь;
• ООО «Санаторий им. М. В. Фрунзе» (г. Сочи) – с января по ноябрь.
По возникающим вопросам обращаться по тел. 1–10–32 (Тихонова Татьяна 

Викторовна).
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ЗиД: люди труда
История ЗиДа –  это не только история событий, это 
не только жизнь выдающихся личностей. История 

завода –  это и ваша история, история ваших близких.
Пишите нам, рассказывайте нам о себе, 

ваших родителях, ваших друзьях и коллегах –  
о людях труда, чей жизненный путь связан 

с заводом им. В. А. Дегтярёва.
Ваши рассказы будут опубликованы в газете 

«Дегтярёвец» и вой дут в историю завода.

Приносите свои работы 
в редакцию и присылайте 

на почту zidred@zid.ru.

Открытое акционерное общество 
«Завод им. В. А. Дегтярёва»

ПРОИЗВОДИТ НАБОР 
ГРУПП НА ОБУЧЕНИЕ 

ПО ПРОФЕССИЯМ:
токарь, фрезеровщик

Срок обучения 3 месяца
На основании лицензии Департамента образования администрации 

Владимирской области (Серия 33 Л 01 № 0000681, рег. № 3568 
от 21.07.2014 г.) на право осуществления образовательной 

деятельности с целью подготовки квалифицированных кадров.

Обращаться в Управление по работе с персоналом 
ОАО «ЗиД», г. Ковров, ул. Труда, д. 4,

1 этаж, каб. № 3, понедельник- пятница 
с 8.00 до 17.00. Тел.: 8(49232)9-19-34.

ПАРТНЁРЫ
Лауреат премии «Человек года» 
за достижения в области педагогики

В этом году на присуждение премии 
«Человек года» был выдвинуто 36 номи-
нантов, в числе которых сотрудник КГТА 
Андрей Сергеевич Карпенков, заведу-
ющий кафедрой робототехники и ком-
плексной автоматизации, доцент, кан-
дидат технических наук, начальник 
научно- информационного отдела и руко-
водитель команды по  робототехнике 
KSTATeam. Андрей Сергеевич стал лау-
реатом премии за достижения в области 
педагогики.

«Лучшей наградой для педагога явля-
ются достижения его воспитанников, и мне есть чем гордиться.

В этом году наша студенческая команда заняла первое место на Всероссий-
ских соревнованиях «РОБОКРОСС». Мы соревновались на уровне Московских, 
Питерских и Нижегородских университетов и показали отличный результат.

Я горжусь своими воспитанниками, которые недавно заняли второе место 
в первом этапе Всероссийского конкурса научно- технологических инициатив, 
который направлен на преодоление технологического барьера – то, что в мире 
ещё никто не решил и не достиг. Всё это становится возможным благодаря под-
держке наших предприятий – хочу выразить и им за это благодарность.

Ну и, конечно, спасибо большое руководству Ковровской академии, которое 
сделало возможным воплотить в жизнь всю эту работу», – выступил Андрей 
Сергеевич Карпенков.

Автор учебных пособий
В научно- технической библиотеке КГТА состоялась презентация новых учеб-

ных пособий, автором которых стал доктор технических наук, профессор, заслу-
женный изобретатель РФ, почетный работник высшего профессионального 
образования РФ Юрий Захарович Житников.

Учебные пособия «Устройство современ-
ных технологий автоматизированной сборки 
изделий: устройства автоматизированной 
установки уплотнений при сборке изделий» 
и  «Устройство современных технологий 
автоматизированной сборки изделий: высо-
коточные одношпиндельные и многошпин-
дельные гайковерты нового класса» допу-
щены Учебно- методическим объединением 
вузов по образованию в области автоматизи-

рованного машиностроения (УМО АМ) и рекомендованы студентам, обучаю-
щимся по направлению «Конструкторско- технологическое обеспечение маши-
ностроительных производств».

dksta.ru
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ИСТОРИЯ В ЛИЦАХ

12 ЯНВАРЯ – 100 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ 
КОНСТРУКТОРА- ОРУЖЕЙНИКА А.А. ЗАЙЦЕВА

Почти полвека 
под грифом 
«секретно»

«В отдел найма завода им. Киркиж 
от демобилизованного Зайцева Алек-
сандра Алекс.

Заявление.
Прошу принять меня на  работу, 

так как я прибыл из армии после ране-
ния и положенный отпуск уже отгу-
лял. Образование среднее техниче-
ское, специальность Ремонт путевых 
и строительных машин. Окончил Ков-
ровский механический техникум.

К чему и прилагаю диплом.
6.03.46. А. Зайцев»

В  тот  же день, 6  марта 1946  года, 
на заявлении была поставлена резо-
люция: «Оформите на работу в ОГК». 
Так для 22-летнего Александра Зай-
цева делом его жизни стала работа 
не на железной дороге (у техникума, 
который он окончил, было извест-
ное в  Коврове народное название – 
«железнодорожный»), а в коллективе 
конструкторов- оружейников в ОГК 
завода имени Киркижа (с 1949 года – 
завод имени В. А. Дегтярёва).

Много лет спустя, в 1983-м, завершая 
книгу «Конструктор В. А. Дегтярёв», 
В. В. Бахирев и И. И. Кириллов кратко 
рассказали об одном из продолживших 
дело В. А.  Дегтярёва – уже всемирно 
известном М. Т. Калашникове. В этом 
фрагменте об автомате АК есть фраза: 
«В  процессе конструктивной дора-
ботки автомата и освоения его серий-
ного производства большую помощь 
М. Т. Калашникову оказали конструк-
торы А. А. Зайцев, В. И. Соловьев…» 
Далее еще несколько фамилий. Тогда 
требования охраны государственной 
тайны не позволяли написать, что эти 
двое помощников Калашникова – ору-
жейники из Коврова, что А. А. Зайцев 
к тому времени уже второе десятиле-
тие руководил Специальным конструк-
торским бюро Ковровского механиче-
ского завода.

Прошло еще почти десятилетие 
(а после работы над автоматом – без 
малого полвека), и сам М. Т. Калаш-
ников в  своей первой книге воспо-
минаний «Записки конструктора- 
оружейника» рассказал о  работе 
в  Коврове и  назвал главным своим 
помощником в тот период конструк-

тора Сашу Зайцева. Он пояснил, что 
в  книге называет его без отчества – 
они оба тогда, в молодости, привыкли 
к такому дружескому обращению.

КАЛАШНИКОВ НАЗВАЛ ЕГО 
СОРАТНИКОМ И ДРУГОМ

Весной 1946 года Главное артилле-
рийское управление объявило кон-
курс на проектирование 7,62-мм авто-
мата под патрон образца 1943  года. 
После первого этапа отбора из 16-ти 
эскизных проектов осталось 10, после 
их доработки – 6. В их числе были про-
екты конструктора А. А.  Дементьева 
из КБ-2 нашего завода и старшего сер-
жанта М. Т.  Калашникова, который 
служил на полигоне ГАУ под Колом-
ной и начинал работу над проектом 
с участием военных инженеров поли-
гона. На полигоне не было производ-
ственной базы для изготовления опыт-
ных образцов автомата, и Калашникова 
направили в Ковров. С начала ноября 
1946 года до заключительных испыта-
ний в январе 1948-го основные работы 
над автоматом Калашникова шли 
в отделе главного конструктора и опыт-
ном цехе нашего завода.

Михаил Тимофеевич вспоминал, 
что на заводе ему в помощь выделили 
«знающих дело конструкторов и опыт-
ных рабочих, без которых главный кон-
структор образца, будь он хоть семи 
пядей во лбу, не сумеет по-настоящему 
отработать свое изделие». А главным 
помощником стал Александр Алек-
сеевич Зайцев. Когда начиналась их 
работа, Калашникову исполнилось 
27 лет, а Зайцеву было только 22 года. 
В книгах воспоминаний М. Т. Калаш-
ников называл его своим соратником 
и  другом: «Мы  с ним очень быстро 
нашли общий язык. Сблизили нас, 
по всей вероятности, молодость и увле-
ченность делом. Мы были готовы 
день и ночь пропадать на заводе, осо-
бенно когда шла работа над первыми 
образцами».

Об  этом  же рассказывал в  конце 
жизни и  А.  А.   Зайцев,  отвечая 
на вопросы известного специалиста 
по истории отечественного стрелкового 
оружия Д. Н. Болотина. Фрагменты вос-

поминаний А. А. Зайцева опубликованы 
в ряде изданий, в том числе в газете 
«Дегтярёвец», журнале «Дегтярёвцы» 
(2005 год), а затем в книге к 90-летию 
завода «Выбор цели».

Кроме Зайцева, в работе участво-
вали конструкторы В. И.  Соловьев 
(его имя вместе с А. А. Зайцевым зане-
сено на мемориальную доску на зда-
нии проходных Конструкторского 
бюро «Арматура»), В. П.  Пискунов. 
По  заданию главного конструктора 
И. В.  Долгушева курировал работу 
начальник бюро, затем заместитель 
начальника ОГК Н. Н. Лопуховский – 
о нем почти не вспоминают. А он был 
опытным специалистом, работал 
на заводе конструктором с 1937 года, 
в январе 1944 года награждён орденом 
«Знак Почёта». Возможно, мы просто 
не  знаем о  роли Н. Н.  Лопуховского 
в  работе над автоматом АК. Калаш-
ников во множественном числе писал 
о знающих дело конструкторах, кото-
рые с ним работали, но особо выделял 
Зайцева.

Вряд ли Зайцев в тот период успел 
стать опытным конструктором- 
оружейником, его специальности 
(и  гражданская, и армейская) никак 
не были связаны с оружейным делом, 
и  в  ОГК он проработал лишь пол-
года. Опыта конструирования больше 
было у  М. Т.  Калашникова, служив-
шего с середины вой ны на полигоне, 
участвовавшего в доработке пулемета 
Горюнова СГ-43, пытавшегося констру-
ировать пистолет- пулемет, карабин 
(отдельные решения из этих проектов 
пригодились впоследствии). Но уро-
вень общего технического образова-
ния у А. А. Зайцева был гораздо выше, 
в его дипломе стояли оценки «отлично» 
по математике, физике, химии, техноло-
гии, черчению, нескольким спецдисци-
плинам. Общим для обоих было стрем-
ление к совершенствованию опытных 
образцов, о чем А. А. Зайцев написал 
много лет спустя: «Я работал кругло-
суточно, из завода ходил домой только 
в баню, да иногда в кино. Да! Это было 
хорошее время. Почему-то работалось 
вдохновенно. С душой».

Исследователь из Санкт- Петербурга, 
начальник отдела фондов Военно- 
исторического музея артиллерии, 
инженерных вой ск и  вой ск связи 
Р. Н. Чумак в своей книге об истории 
создания автомата Калашникова так 
оценивает роль А. А. Зайцева на первом 
этапе работы: «Подготовка чертежей, 
пригодных для изготовления частей 
оружия на  полноценном производ-
стве – очень непростая задача. Калаш-
ников такими навыками в  то  время 
не обладал, и помощь заводских про-
фессионалов была ему объективно 
необходима. Нет никаких сомнений, 
что А. А. Зайцев приложил максималь-
ные усилия и творческие способности 
для того, чтобы автоматы Калашникова 
были изготовлены в срок и с должным 
качеством».

Работа не завершилась изготовле-
нием первых образцов. После полигон-
ных испытаний конкурс продолжили. 
В  следующий этап вышли автоматы 
трех конструкторов – каждый со сво-
ими плюсами, но  по  каждому было 
до полутора десятка замечаний.

Теперь уже роль А. А.  Зайцева 
не ограничивалась подготовкой доку-
ментации и техническим обеспечением 
изготовления новых образцов. Ряд 
современных исследователей считает, 
что именно Александр Зайцев был ини-
циатором не просто внесения измене-
ний в конструкцию, а серьезной пере-
компоновки образца. У Калашникова 
были сомнения (и он сам не скрывал 
их в своих воспоминаниях). И Зайцев 
понимал, что основания для сомнений 
есть: они шли на немалый риск, сроки 
для такой работы были крайне сжатые, 
могли просто не успеть довести новые 
идеи до воплощения.

Все же они пошли на переработку 
проекта. По результатам испытаний 
в  январе 1948  года автомат Калаш-
никова показал лучшие результаты 
по безотказности работы автоматики, 
оказался наиболее простым в  раз-
борке, сборке, чистке. Хотя и не был 
абсолютно идеальным, в  частности, 
не полностью соответствовал тактико- 
техническим требованиям по кучно-
сти боя.

Александр Алексеевич Зайцев 
(1924-1994).
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ИСТОРИЯ В ЛИЦАХ

О ВОЗНАГРАЖДЕНИИ 
«ЗА СОДЕЙСТВИЕ В РАБОТЕ»

В итоге конкурс выиграл «7,62-мм 
автомат конструкции Калашникова 
под патрон образца 1943 года» – такое 
название можно прочитать на рабо-
чих чертежах, выполненных в  ОГК 
нашего завода. По вопросам о назва-
нии автомата и о наградах для участни-
ков его создания за последние 20–30 лет 
(когда стало возможным обсуждать 
эту тему в открытой печати) выска-
зывались разные мнения. Уже после 
смерти А. А. Зайцева не раз писали, что 
он ждал (и Калашников, якобы, обе-
щал ему), что его фамилия тоже вой-
дет в название автомата.

Во-первых, что мог в 1947–1948 годах 
обещать старший сержант Калаш-
ников? Разве что поставить бутылку 
и купить к ней доступную в то время 
закуску (кстати, в  воспоминаниях 
Зайцева есть фраза, что заверше-
ние всех доработок они «отметили 
небольшим банкетом»). Калашникову 
самому никто ничего не  гарантиро-
вал. А если бы решили вообще не ста-
вить фамилии конструкторов в назва-
ние оружия? Нет же их в названиях 
танков, в большом ряду наименований 
современных пистолетов- пулеметов 
«Каштан», «Кипарис», «Вереск», 
«Бизон»…

И  помимо этого – очень важный 
факт безо всяких «если бы». Почитайте 
многократно опубликованные воспо-
минания А. А. Зайцева – он несколько 
раз пишет: «…Образцы были названы 
АК-1 и АК-2… Новый образец решили 
назвать АК-47…» И  никаких дру-
гих вариантов, других букв. А писал 
это Александр Алексеевич историку 
Д. Н. Болотину в июне 1991 года, когда 
открывались и не такие «белые пятна 
истории», а  он сам уже был на  пен-
сии, и можно было не оглядываться 
на прежние цензурные запреты.

Другой вопрос, на  который пока 
нет достоверного обоснованного 
ответа – почему за создание автомата 
АК в апреле 1949 года Сталинскую пре-
мию присудили только М. Т. Калашни-
кову и на официальном государствен-
ном уровне не отметили больше никого 
из  участников разработки? Тем  же 
постановлением Сталинские премии 
первой степени получили два кол-
лектива конструкторов завода имени 
В. А.  Дегтярёва: 6 человек во  главе 
с В. А. Дегтярёвым за ручной пулемет 
РПД-44 и 7 специалистов за  14,5-мм 
крупнокалиберный пулемет С. В. Вла-
димирова. А за автомат лауреатом стал 
только ведущий конструктор. Даже 
при таком решении других участников 
работы могли бы наградить орденами, 
медалями – но и этого не было сделано, 
что во  многом и  стало поводом для 
вопросов, а порой просто домыслов.

Понятно, что вопрос о награжде-
нии (как и о названии автомата) решал 
не старший сержант Калашников, кото-
рый много лет спустя с благодарностью 
вспоминал своих соратников.

А Михаил Тимофеевич Калашников, 
уже не старший сержант, а конструктор 
в Ижевске (до звания генерала и долж-
ности главного конструктора было еще 

очень далеко) попытался сделать, что 
было в его силах. Елена Михайловна 
Калашникова (дочь Михаила Тимо-
феевича, которая изучает и публикует 
материалы об отечественных оружей-
никах – не только о своем отце) дала 
мне возможность познакомиться еще 
до  публикации с  документом, кото-
рый долгие десятилетия лежал в архи-
вах Главного ракетно- артиллерийского 
управления. Пару лет назад он был опу-
бликован в альбоме- каталоге «Стрелко-
вое оружие Калашникова». В 1952 году 
М. Т.  Калашников направил в  ГАУ 
рапорт о денежном вознаграждении 
своих главных помощников «за содей-
ствие в работе» и в написанном от руки 
представлении сообщил о  «степени 
участия» каждого:

«Дейкин В. С. оказывал конкретную 
помощь в конструктивной разработке 
изделия, после постановки на производ-
ство принимал участие в  совершен-
ствовании его.

Зайцев А. А. оказывал помощь при 
конструктивной разработке изделия 
и оформлял чертежи.

Сухицкий С. Я. и Крупин В. В. оказы-
вали помощь при постановке изделия 
на производство.

25/7–52. М. Калашников».
На основе этого рапорта комиссия 

ГАУ постановила «за активное содей-
ствие и  конкретную техническую 
помощь» выдать премии В. С.  Дей-
кину – 2250  руб лей, А. А.  Зайцеву – 
1685 руб лей, С. Я. Сухицкому и В. В. Кру-
пину – по 845 руб лей. В то время оклад 
инженера- конструктора А. А.  Зай-

цева составлял 900  руб лей в  месяц. 
Инженер- подполковник Сухицкий 
получил вознаграждение вдвое меньше, 
чем ефрейтор запаса Зайцев. Это 
не награды государственного уровня – 
но важный факт для оценки личности 
М. Т. Калашникова.

«МОЖЕТ ВЫПОЛНЯТЬ 
ЗАДАНИЯ, ТРЕБУЮЩИЕ 
БОЛЬШОГО НАПРЯЖЕНИЯ»

Когда все основные работы в Ков-
рове были выполнены и прошли ито-
говые испытания, М. Т.  Калашников 
получил направление в  Ижевск, где 
и продолжалась его жизнь и работа. 
Пока шло изготовление первой опыт-
ной серии АК, туда командировали 
из Коврова А. А. Зайцева с В. И. Соло-
вьевым. Калашников звал своего друга 
на постоянную работу – но Александр 
Алексеевич не  захотел расставаться 
со своим коллективом, друзьями, род-
ными местами.

Когда в 1950 году из состава завода 
имени В. А.  Дегтярёва выделили как 
самостоятельное предприятие Ков-
ровский механический завод, Зайцева 
перевели туда в  коллективе ОКБ-2. 
Работы А. А. Зайцева по теме оружия 
Калашникова не завершились в конце 
1940-х. Уже в Коврове он участвовал 
в  выполнении заданий по  доводке 
АК-47. И позже Александр Алексее-
вич вместе с ковровскими конструк-
торами Г. С. Гараниным, В. В. Дегтярё-
вым (сыном Василия Алексеевича), 
А. С. Константиновым, И. И. Слости-
ным участвовал в работах по развер-

тыванию производства и модерниза-
ции автоматов и пулеметов системы 
М. Т. Калашникова.

В  1956  году Зайцева назначили 
начальником бюро в ОГК Ковровского 
механического завода, а  в  феврале 
1958-го – заместителем главного кон-
структора. Ему пришлось заниматься 
новой тематикой, освоением произ-
водства зенитного и противотанкового 
ракетного оружия.

В  одной из  характеристик руко-
водители написали о  А. А.  Зайцеве: 
«В  работе активен, может выпол-
нять задания, требующие большого 
напряжения».

Весной 1967 года он стал начальни-
ком Специального конструкторского 
бюро КМЗ по разработке стрелкового 
оружия. Создание СКБ и  началось 
с его назначения. Александр Алексее-
вич сформировал коллектив, в который 
вошли как опытные конструкторы, так 
и молодые специалисты, и которым он 
руководил без малого два десятилетия.

А. А.  Зайцев активно вел работы 
по оружию калибра 7,62 мм и 5,45 мм, 
участвовал в создании с А. С. Констан-
тиновым автомата со сбалансирован-
ной автоматикой, и уже самые первые 
образцы значительно превосходили 
систему Калашникова по кучности боя 
(вспомните, именно по этой характе-
ристике были серьезные замечания 
к автоматам серии АК). Начатые тогда 
работы по сбалансированной автома-
тике продолжаются в XXI веке. Также 
среди работ того периода были созда-
ние системы защиты бронетехники 
«Туча», модернизация ручного проти-
вотанкового гранатомета РПГ-7 и тех-
нологии его изготовления.

Оценкой работы Александра Алек-
сеевича Зайцева стали орден Трудо-
вого Красного Знамени, медали, мно-
гочисленные авторские свидетельства 
на  изобретения. Уже в  пенсионном 
возрасте он еще несколько лет тру-
дился в экспериментальном цехе, был 
председателем Совета ветеранов вой-
ны и труда Ковровского механического 
завода.

Александра Алексеевича Зай-
цева уже не было в живых (он умер 
в 1994 году), когда Михаил Тимофеевич 
Калашников в августе 1997-го послед-
ний раз приехал в Ковров на юбилей 
завода имени В. А. Дегтярёва и со сцены 
заводского Дома культуры обратился 
к участникам торжественного собра-
ния: «Мне посчастливилось здесь жить 
и работать почти два года. Ведь это вы 
дали мне путевку в жизнь. Жаль, что 
нет уже многих из  тех, кто помогал 
мне здесь изготовить по моим несо-
вершенным чертежам первые образцы 
будущего автомата АК-47. Я хотел бы 
пожать руку и обнять тех людей, кото-
рые выводили меня на этот нелёгкий 
конструкторский путь».

В. НИКУЛИН,
заведующий техноцентром завода 

имени В. А. Дегтярёва.

Автор выражает благодарность 
В. Ф. Антипову (ПАО «Ковровский 

механический завод») за помощь 
в подготовке материала.
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ЗАВОД - ЭТО МЫ

ДЕГТЯРЁВЦЫ. ИТОГИ И ПЛАНЫ

Больше продукции – 
больше инструмента
Об итогах работы инструментального производства, о планах на 2024 год 
рассказал начальник ИП Дмитрий Валерьевич Петрушев.

ИНСТРУМЕНТОМ 
ОБЕСПЕЧИМ

– Перед инструментальным про-
изводством уже более 100  лет стоит 
одна и  та  же задача: обеспечить все 
подразделения инструментально- 
технологической оснасткой. Но сейчас 
после нескольких лет падения объема 
и, как следствие, – падения численно-
сти сотрудников – потребность в нашей 
продукции резко возросла, причем так 
стремительно, что впервые за долгие 
годы мы начали заказывать инструмент 
и оснастку на других предприятиях, 
а сторонние заказы свели практически 
к нулю. Работаем только на внутрен-
ние потребности. Заводу остро необхо-
дим инструмент: фрезы, сверла, резцы, 
мелкоразмерный инструмент – нужно 
делать новый и перетачивать старый. 
Много заказов выполняется на стороне, 
потому что наше производство просто 
не успевает справляться с объемами. 
При этом парадокс оказался в том, что 
хорошее качество найти очень сложно. 
Режущий инструмент имеет свои осо-
бенности изготовления, инструмен-
тальных производств в стране осталось 
очень мало, а частники не всегда могут 
сделать то, что нам нужно, и выдержать 
требования к качеству.

ИП производит также сопловые 
аппараты и турбинные колёса для изде-
лий АО «Турбохолод». Делаем инстру-
мент и для комплектации изделий про-
изводства №  1 – прочистки поршня, 
прочистки газовой камеры, шлифуем 
газовые каморы и т. д. Благодаря спец-
ифике оборудования за нами закре-
плены и отдельные операции, напри-
мер, на электрохимии изготавливаем 
детали для производства № 9.

В  начале 2023  года мы ощутили 
значительный провал по  объемам 
выпуска продукции, сейчас выполне-
ние плана составляет 105–110%, и мы 
наращиваем финансовый потенциал, 
неплохо выросла зарплата у  рабо-
чих, хотелось бы, чтобы она выросла 
и у РСС, потому что надо понимать: 
в нашем производстве без высокоин-
теллектуальных инженерных решений 
невозможно выполнять поставленные 
задачи.

Объем заказов сейчас соответствует 
примерно 2005–2007 гг., когда числен-
ность работников в нашем производ-
стве была в три раза выше. И мало того, 
что сейчас у нас не хватает людей – воз-
раст большинства работников пере-
шагнул за пенсионный. Узких мест, где 
работают 1–2 специалиста, и их некем 
заменить, стало слишком много.

Почти нет молодых кадров – 
ни рабочих, ни инженерно- технических 
специалистов, а  те, кто приходит, 
имеют низкую мотивацию. Сейчас 

несколько молодых работников закре-
пилось на рабочих местах, очень наде-
емся, что огонек в  глазах загорится, 
и они останутся.

ТРЕБОВАНИЕ 
СОВРЕМЕННОСТИ – 
ВЫСОКОТОЧНОЕ 
ОБОРУДОВАНИЕ

– Остро стоит вопрос обновления 
оборудования: требования к качеству 
возросли в разы, зачастую мы имеем 
такую ситуацию, когда заданная точ-
ность оснастки выше точности обо-
рудования, имеющегося в нашем про-
изводстве. Станки морально устарели, 
мерительный инструмент совершен-
ствуется, размеры становятся все точ-
нее, требования к качеству и точности 
выше. А у нас самый «молодой» станок 
работает уже 5 лет. Очень ждем обнов-
ления, перспективы в этом направле-
нии есть.

Вопр о сы импортоз амещения 
пытаемся решать, зачастую – вполне 
успешно. К примеру, у нас есть уста-
новка для нанесения покрытия, рас-
ходный материал для которой постав-
ляли из-за рубежа. Но санкции внесли 
свои коррективы. Мы заказали полу-
фабрикаты в Китае, немного подумали, 
и теперь сами изготавливаем расход-
ные элементы – решили проблему, уста-
новка успешно работает. Инструмент 
производим ничуть не хуже импорт-
ного. Может быть, не  можем делать 
какой-то уж  совсем специфический 
инструмент, но  проблема опять  же 
не в том, что мы не умеем, а в нехватке 
оборудования.

На  наших станках с  ЧПУ делаем 
уникальные вещи – например, винты 
для производства №  3, и  станок, 
на котором их можно делать – вообще 
единственный, оснащенный определен-
ной опцией. К слову, приспособление, 
которое позволяет делать эти винты, 
тоже создано нашими специалистами.

О ПЛАНАХ
– В планах – дальнейшее наращи-

вание объемов производства, кото-
рое, несомненно, должно привести 
и к повышению оплаты труда. Очень 
хочется получить новое оборудова-
ние, в идеале – уйти от ручного труда, 
устанавливая новые линейки ВПО. 
Хочется привлечь к работе в производ-
стве молодежь. А больше всего хочется, 
чтобы кончилась СВО. И  чтобы 
у завода появилась высокотехнологич-
ная гражданская продукция, изготов-
ление которой потребует много инте-
ресной оснастки, тогда ИП будет жить 
и развиваться и дальше.

Н. СУРЬЯНИНОВА.
Фото автора.

Осман Гатиев, токарь 3 разряда.

Дмитрий Андреев, шлифовщик 6 разряда.

Егор Возжжанников, токарь 4 разряда.
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ЗАВОД - ЭТО МЫ

В конце 2023 года работники инструментального 
производства были отмечены министерскими 
наградами за подписью министра промышленности 
и торговли Российской Федерации Д. В. Мантурова.

ВЛАДИМИР АЛЕКСАНДРОВИЧ ПОМЫКАЛОВ
Владимир Александрович Помыкалов – фрезеровщик, его специализация – ремонт стан-

ков, которые поступают в подразделение со всего инструментального производства. На ЗиД 
Владимир Александрович пришёл работать по специальности в 2000-м году: по образова-
нию он – станочник широкого профиля, окончил ПТУ № 1 (сейчас – КПГК). Объём ремонт-
ных работ в подразделении – немаленький: в среднем рабочие ремонтируют по два станка 
в месяц, более двадцати – в год.

«Самое приятное в моей работе, – считает Владимир Александрович, – видеть резуль-
таты своего труда. Отдавать в подразделение отремонтированный станок и знать, что он 
ещё долго будет работать».

СВЕТЛАНА СЕРГЕЕВНА МАТЮШЕВА
Светлана Сергеевна Матюшева – фрезеровщик горизонтально- фрезерного станка. Её 

главная задача – изготовление резцов для токарных станков, которые работают в основных 
производствах завода. В профессию Светлана Сергеевна пришла не сразу. «Я очень хотела 
быть парикмахером, – вспоминает С. С. Матюшева, – но в ковровских училищах группы 
по этой специальности не набирали, а во Владимир меня не отпустили родители. Когда при-
шла поступать, единственным направлением, где были свободные места, оказалась сварка. 
Там я отучилась 3 месяца и перевелась в группу поваров. По этой специальности и закон-
чила училище». В 1991 году, после окончания учёбы, Светлана пришла на работу поваром 
в один из заводских детских садов, где и отработала 8 лет.

На ЗиД Светлана Сергеевна устроилась в 2000 году: «Жизнь стала финансово неста-
бильной, вроде бы еда у поваров есть, а вот зарплаты – нет. Родители работали на производ-
ствах, мама – на заводе имени Дегтярёва, в цехе № 47, папа – на экскаваторном заводе, они 
предложили попробовать устроиться на рабочую специальность, и я согласилась». Адапта-
ция к новой работе с новой спецификой была непростой. «В первые дни за станком я пла-
кала, – признаётся Светлана, – а потом понемногу во всем разобралась. Осваивала специаль-
ность и в Учебном центре, и прямо на производстве, где помогали и подсказывали опытные 
коллеги».

«Самое лучшее в моей работе, – уверена Светлана Сергеевна, – это момент, когда ты полу-
чаешь металлическую заготовку и представляешь в ней готовый инструмент. Очень при-
ятно, когда у тебя всё получается, когда совпадают все размеры, а работа идёт как по маслу».

АНДРЕЙ ВАЛЕНТИНОВИЧ СЕРГЕЕВ
Андрей Валентинович Сергеев пришёл в инструментальное производство после армии, 

в 1985 году; устроился на должность шлифовщика. «Тогда была центральная инструмен-
тальная техническая лаборатория, которой руководил Дмитрий Владимирович Чунаев, – 
вспоминаем Андрей Валентинович. – Он был большой любитель спорта, собирал у себя 
в подразделении всех спортсменов, и я под это определение как раз подошёл». Андрей Вален-
тинович – профессиональный спортсмен, игрок в городки. С 1988 года руководил секцией 
городков в спортклубе имени В. А. Дегтярёва. В 1991 году А. В. Сергеев вернулся в производ-
ство – для спортивных организаций настали сложные времена.

«На шлифовке я отработал до 2000 года, а потом руководство предложило мне долж-
ность мастера на участке № 8, – рассказывает Андрей Валентинович. – После реструктури-
зации производства в 2007 году моё подразделение вошло в состав отделения № 5, где были 
заготовительные участки, инструментальный склад, участок закалки, участок шлифовки 
на станках с ЧПУ. Именно этим участком меня и поставили руководить».

После 12 лет работы мастером, в 2012 году, Андрею Валентиновичу поступило неожи-
данное предложение – стать заместителем начальника заводской базы отдыха «Суханиха». 
«Я на эту авантюру согласился, – вспоминает А. В. Сергеев, – и мы с начальником турбазы, 
Михаилом Александровичем Королёвым, руководили ей практически 10 лет». Сейчас Андрей 
Валентинович снова вернулся в производство № 50 и работает на должности сторожа, сле-
дит за порядком в вечернее и ночное время.

Трудовой путь А. В. Сергеева состоит из очень разных профессий: шлифовщик, тренер, 
мастер участка, заместитель начальника базы отдыха, сторож. Несмотря на такое профес-
сиональное разнообразие, есть у его работы и общая тенденция: «Всё время, что я работаю, 
получалось так, что постоянно приходилось осваивать новую специфику, налаживать про-
цессы. Только освоишься на одном месте, в одной сфере, как уже пора браться за другое, 
осваивать всё заново, постигать тонкости новой профессии».

Я. СМИРНОВА.
Фото автора.

ПРИЗНАНИЕ

Инструментальщики 
получили награды



«Дегтярёвец» №2  17 января 2024 года1212
ФАКТЫ. СОБЫТИЯ

ГОиЧС: 
руководство, организация, 
пропаганда
В конце 2023 года в администрации города Коврова 
состоялся учебно- методический сбор, на котором 
подвели итоги работы городского звена Единой 
государственной системы предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций и мобилизационной подготовки.

С   д ок л а д о м  о   п р ов ед е н н ой 
в 2023 году работе выступил дирек-
тор Управления по  делам ГОиЧС 
г. Коврова И. О. Догонин.

В 2023 году продолжалась работа 
по проведению мероприятий в сфере 
ГО и ЧС, состоялись различного рода 
учения, выпускались нормативно- 
правовые акты.

Игорь Олегович привел стати-
стику происшествий. По состоянию 
на  11  декабря в  2023  году в  городе 
зафиксировано 186 пожаров, на кото-
рых погибло 4 человека (на 2 человека 
меньше, чем в 2022 году), травмиро-
вано – 7 человек и спасено 7 человек. 
Основными факторами возникнове-
ния пожаров являются неосторожное 
обращение с огнем и нарушение пра-
вил эксплуатации электроприборов, 
а основным фактором гибели людей –
состояние алкогольного опьянения.

В  2023  году в  городе Коврове 
не было утонувших. И. О.  Догонин 
большую роль в этом отводит меро-
приятиям, направленным на охрану 
жизни людей на  водных объек-
тах. Вместе с организацией мест для 
купания, соответствующих безо-
пасности отдыха граждан у  воды, 
специалистами проводились патру-
лирования объектов как разрешен-
ных, так и  запрещенных для купа-
ния мест (всего их проведено 1615), 
распространялись памятки о прави-
лах поведения на воде, размещались 
предупреждения в средствах массовой 
информации.

Поисково- спасательный отряд 
в 2023 году осуществил 1470 выездов, 
в которых было спасено 13 человек, 
а 304 гражданам оказана помощь.

На системах коммунального хозяй-
ства произошло 792 аварии, что на 95 
происшествий меньше, чем в  про-
шлом году.

Всего единой диспетчерской служ-
бой было обработано 60232 вызова.

Наряд у с   решением про блем 
по обеспечению безопасности граж-
дан специалистами управления было 
уделено особое внимание совершен-
ствованию состояния гражданской 
обороны в городе. Уточнен план ГО, 
проведены учения по ГО. На некото-
рых предприятиях проведены меро-
приятия по повышению готовности 
сил и средств и повышению устойчи-
вости функционирования этих пред-
приятий. Проведена большая работа 
по подготовке укрытий для населе-
ния. Остается нерешенным вопрос 
по  эвакуации людей в  загородную 
зону. Также требует доработки вопрос 
укрытия детей в  школах и  детских 
садах.

Заведующий отделом мобилиза-
ционной подготовки и бронирования 
администрации г. Коврова В. В. Дум-
нов рассказал о мероприятиях, про-
веденных в 2023 году по поддержанию 
мобилизационной готовности в слу-
чае военного нападения. Проводи-
лись занятия и учения, отрабатыва-
лась практика по переводу отраслей 
экономики на работу в условиях воен-
ного времени. Для обеспечения госу-
дарственных нужд и  потребностей 
населения для 101 организации уста-
новлено мобилизационное задание, 
для 83 организаций – задание админи-
страции города для обеспечения жиз-
недеятельности, для 13 организаций, 
находящихся в ведении администра-
ции, установлены задачи на работу 
в  условиях военного времени. Бро-
нирование граждан, пребывающих 
в запасе, осуществлено в 143 органи-
зациях города. Валерий Викторович 
с уверенностью сообщил, что эконо-
мика города готова к работе в усло-
виях военного времени.

В  рамках учебно- методического 
сбора главой города Е. В.  Фоминой 
были поставлены задачи на дальней-
шую работу по предупреждению чрез-
вычайных ситуаций, обеспечению 

защиты населения, обучению порядку 
действий при возникновении различ-
ного рода опасностей и  продолже-
нию мероприятий мобилизационной 
подготовки.

Темой учебного занятия по моби-
лизационной подготовке стал воин-
ский учет в  организациях. Вале-
рий Викторович Думнов рассказал 
об  изменениях, прошедших в  зако-
нодательных актах в  части сро-
ков передачи сведений в военкомат 
о  принятии, отчислении, увольне-
нии граждан, подлежащих воинскому 
учету. С 5 августа 2023 года этот срок 
составляет 5 дней. Административная 
ответственность за нарушения уже-
сточена. Также В. В. Думнов обратил 

внимание работников, занимающихся 
воинским учетом, на ряд специально-
стей, по которым на воинский учет 
необходимо ставить женщин. Заведу-
ющий отделом мобилизационной под-
готовки и бронирования предупре-
дил, что в следующем году намечены 
к проведению учебно- тренировочные 
мероприятия по вызову граждан, пре-
бывающих в запасе, в военкомат, где 
будет проверяться слаженность дей-
ствий работников военно- учетного 
стола организаций.

Е. ГАВРИЛОВА. 
Фото автора.

НАГРАЖДЕНЫ РАБОТНИКИ ОАО «ЗиД».
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КУЛЬТУРА

Эти фото ждали своего часа почти 100 лет!
Ковров глазами первого директора музея

Наконец-то можем рассказать 
об этом. Для «ГородКовров.РУ» завер-
шение года стало началом совершенно 
нового этапа. Мы готовимся к прове-
дению фотовыставки!

Для этого не нужно ничего фото-
графировать, всё уже отснято – при-
мерно сто лет назад. Наша задача – пре-
вратить старинные негативы из стекла 
в качественные постеры.

Идея возникла в разговоре с дирек-
то р ом  Ков р ов с ког о  ис то ри ко - 
мемориального музея Ольгой Моня-
ковой. Она рассказала, что в музейных 
фондах хранится личный фотоархив 
первого директора учреждения – Алек-
сандра Бутрякова.

Стеклянные негативы фотогра-
фий были сделаны основателем этого 
учреждения Александром Бутряковым 
на территории Коврова в период с 1925 
по 1938 год. Это фоторепортажи с город-
ских мероприятий, а также фото город-
ских объектов, виды улиц, скверов, про-
мышленных предприятий и культовых 
сооружений.

Отпечатать снимки при жизни 
автора не удалось. Со временем цен-
ность кадров возросла, поскольку город 
Ковров менялся, а события, отражённые 
в репортажах, становились важными 
страницами истории.

Для того, чтобы превратить нега-
тивы на стекле в фотографии на бумаге, 
требовался сканер со специальной про-
граммой. А ещё хотелось отпечатанные 
фото сделать постерами в красивых рам-
ках. В общем, разговоры и мечты в итоге 

оформились в план действий – провести 
фотовыставку.

Оставалось понять, откуда взять 
денег на всю эту красоту. Помог опыт 
информационного сотрудничества 
с городскими общественными органи-
зациями и учреждениями. В Коврове 
есть несколько примеров, когда инте-
ресные и яркие события удалось про-
вести при поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив: фести-
валь реконструкции «Ковров. Сороко-
вые» и фестиваль «Народный бал совет-
ской оперетты».

Почему бы не подать заявку и нам? 
Сказано – сделано. Процесс формирова-
ния заявки стал ещё и мозговым штур-
мом – креативная задача окончательно 
оформилась, пришло понимание, как 
действовать.

Первым делом пошли в  музей. 
По согласованию с сотрудниками музея 
из множества негативов было выбрано 
63. Из них была сформирована серия 
снимков, которые в совокупности вос-
создают период перехода от статуса 
«город-село» к статусу «индустриаль-

ный центр». Большинство фото ни разу 
не публиковалось.

На первоначальном этапе мы могли 
оценить историческую ценность негати-
вов, которые ранее уже сканировались. 
И даже от простого перечисления собы-
тий захватывало дух.

Драматичная история сброса колоко-
лов со Спасо- Преображенского собора, 
прибытие в Ковров героев- челюскинцев, 
первые первомайские демонстрации… 
Какие события и уголки нашего города 
станут доступны для качественного 
просмотра ещё?

Заявка на  грант была составлена 
и подана. Несколько месяцев напряжён-
ного ожидания.

В нашей номинации «Место силы. 
Малая родина. Региональная исто-
рия. Локальная идентичность» уча-
ствовало несколько десятков проек-
тов, которые предлагали к реализации 
творческие команды со всей страны. 
Даже из нашей Владимирской области 
было несколько проектов- конкурентов. 
Следить за ходом отбора можно было 
в режиме онлайн, поэтому мы видели, 

что у многих проекты очень интересные 
и достойные.

Но вот оно – заветное письмо- ответ!
Наш проект «Выставка уникаль-

ных работ фотографа Александра 
Бутрякова – генезис индустриализа-
ции Коврова 1925–1938 годов» – побе-
дитель конкурса грантов.

Хотелось быстрее прист упить 
к работе. Уже виделось, как на нашу 
выставку придут ковровчане. Кто-то 
сможет сверить фотокадры с событиями 
в своей жизни. Кто-то поразится тому, 
как выглядел сто лет назад его родной 
двор или адрес офиса.

Сейчас мы в  самом начале пути. 
Предстоит интересная научная работа, 
которую проведем в тесном сотрудни-
честве со специалистами музея. Ведь 
по некоторым негативам надо прово-
дить настоящие расследования: где, кто 
и что!

Пожелайте нам удачи, а мы вам всем 
желаем отличного нового года и обе-
щаем рассказывать о ходе реализации 
проекта в дальнейшем.

ГородКовров.РУ

В Коврове проходят памятные мероприятия к 100-летию 
конструктора- оружейника Александра Алексеевича Зайцева
12 января 100 лет назад на ковровской земле родился известный конструктор- 
оружейник А. А. Зайцев – соавтор легендарного автомата Калашникова.

В этот день ковровчане возложили 
цветы на его могиле и у мемориаль-
ной доски ковровским оружейни-
кам. В музее «Ковров – город оружей-
ной славы» состоялась встреча памяти 
конструктора.

Глава города Коврова Елена Фомина 
отметила: «Простой по происхожде-
нию и характеру человек, демократич-
ный руководитель, проявляя настой-
чивость, напор и целеустремлённость 
смог достичь больших результа-
тов. Ковровчане гордятся земляками, 
которые принесли и приносят воин-
скую славу городу и  нашей стране. 
Александр Алексеевич Зайцев один 
из таких. Сегодня наши современники 
с честью продолжают патриотические 
традиции предков, достойно выпол-
няют свой долг, защищая Родину. Наша 
главная задача – сохранять и передавать 
следующим поколениям историю, вспо-
минать и чтить таких людей.»

Глава города поблагодарила при-
сутствующих на  мероприятии род-
ственников Александра Алексее-
вича – дочь, сына и внука конструктора, 
которые помогают сохранять память 
об А. А. Зайцеве, вручила цветы и книгу 
об истории Коврова.

Председатель городского Совета 
Анатолий Зотов также поприветство-

вал участников события: «Такие меро-
приятия памяти проходят, чтобы 
мы не забывали историю. Чтобы мы 
всегда помнили о тех, кто стоял у исто-
ков разработки лучшего оружия России 
и мира. Сегодня мы наполняемся гор-
достью, что наш земляк является соав-
тором автомата Калашникова. Спасибо 
родственникам, что в истории города 

Коврова был ваш папа и  дедушка. 
В прошлом году мы проводили съезд 
городов воинской славы. Участники 
побывали на  предприятиях города 
и здесь, в музее. Для многих Ковров 
стал открытием. И они говорили, что 
Ковров – уникальный город, уникаль-
ный своими людьми, тем, что здесь 
могут делать и делают».

На встрече также выступили ков-
ровчане, знавшие соратников А. А. Зай-
цева. А присутствовавшие студенты 
и  школьники с  большим интере-
сом слушали, как создавался автомат 
Калашникова, как работали Зайцев 
и его коллеги. Затем состоялась экскур-
сия по экспозиции музея.

По информации пресс-службы 
администрации г.Коврова.
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Холодно, товарищи, холодно
Настроение многих жителей города в новогодние праздники омрачилось наступлением холодов. Вдруг пришли 
морозы, а с ними ощутимо холоднее стали и батареи в квартирах. В тепле, конечно, хорошо слушать слова сказочной 
песни: «потолок ледяной, дверь скрипучая», – но, когда дома от своего дыхания видишь пар, хочется чего-нибудь 
погорячее. В «подслушках» соцсетей то и дело попадались сообщения об отключении отопления. Сюда стекалась 
информация со всего города, но, как оказалось, особенно напряженная ситуация складывалась на Малеевке.

Начальник Управления городского 
хозяйства Ю. В. Горюнов признает тот 
факт, что в  новогодние праздники, 
с  1 по  8  января, во  многих домах 
Малеевки в связи с резким похоло-
данием возникла ситуация ненор-
мативной подачи тепловой энергии. 
В общем, по-своему логично: на улице 
холодно – и дома холодно. Было ска-
зано, что городская администрация 
старалась оперативно отреагировать 
на  ситуацию – с  представителями 
ресурсоснабжающей организации 
и управляющей компании произве-
ден разбор «полетов».

Особенность теплоснабжения 
на Малеевке в том, что его обеспечи-
вают два «хозяина». Тепловую энер-
гию вырабатывает «КЭМЗ-энерго», 
а  ее подача в жилые дома произво-
дится с тепловых пунктов, за которые 
отвечает «Владимиртеплогаз». Кто же 
из них возьмет на себя ответствен-
ность за холод в домах?

БЕСПЕРЕБОЙНО, 
НО В УЩЕРБ КАЧЕСТВУ

Директор ООО  «КЭМЗ-энерго» 
С. Н. Кирьянов (он же депутат горсо-
вета) озвучил свое видение ситуации 
(дело было на пресс- конференции). 
Сергей Николаевич попытался убе-
дить представителей СМИ, что креп-
кие морозы на  Новый год стали 
явлением аномальным (указал, что 
последний раз подобные холода были 
во времена Сталина) – они-то и выя-
вили узкие места в системе теплоснаб-
жения. Далее следовала техническая 
справка. Объекты теплопотребле-
ния проектируются на температуру 
не  ниже (–28  °C) в  краткосрочном 
периоде. Если температура на улице 
еще больше понижается, то  стены 
промерзают и  потери тепла стано-
вятся ощутимыми. Особенно это чув-
ствуется в домах давней постройки, 
которых на  Малеевке великое мно-
жество. Конечно же, на потери тепла 
влияет и износ сетей. Указано, что он 
составляет более 70%, а с таким изно-
сом увеличивается риск возникнове-
ния технологических инцидентов.

«Котельная «КЭМЗ-энерго» рабо-
тала в непрерывном режиме, – гово-
рит С. Н.  Кирьянов, – теплоноси-
тель подавался в сеть в соответствии 
с техническим состоянием. Потреби-
тели Малеевки без тепла не остались. 
В приоритете была бесперебойность 
теплоснабжения, но  где-то в ущерб 
качеству».

С 31 декабря на 1 января произо-
шел скачок температуры с  малень-
кого плюса до  серьезного минуса 
(–23 °C). По словам Кирьянова, тем-

пературу теплоносителя нужно было 
повышать на  25–30  °C, но,  видимо, 
не стали – сети могли не выдержать 
столь резкого увеличения. «Пусть 
лучше будет хоть какое-то тепло, чем 
его совсем не  будет», – подытожил 
Сергей Николаевич.

Здесь хотелось бы сделать неболь-
шое авторское отст упление. Мы 
жив ем в   Цент р а льной Ро с сии. 
Морозы под 30 для нас не редкость. 
Да,  они бывают непродолжитель-
ными: иной год выдастся одна мороз-
ная неделька за всю зиму, – но трудно 
припомнить хоть один сезон совсем 
без холодов. Тогда почему ресурсники 
приписывают новогоднее похолода-
ние к аномальным морозам? Анома-
лия для нас, когда на улице минус 50 
(не дай бог, конечно), а уж к 30 граду-
сам мороза сети и котельные должны 
быть готовы.

Нельзя не согласиться, что в Ков-
рове много старых домов, их гораздо 
больше, чем новых. Дома старые, 
стены старые, сети старые. Но здесь 
нужно сначала определиться с при-
чиной и следствием. Если батарея – 
огонь, а в квартире свежо, то имеет 
смысл разбираться с  причинами 
теплопотери. Если же радиаторы как 
парное молоко, то  и  причина оче-
видна. Немного смутила фраза: тепло-
носитель подавался в сеть в соответ-
ствии с  техническим состоянием. 
Что имеется в  виду? Техническое 
состояние котельной? Или тепловых 
сетей? Что из перечисленного в таком 
состоянии, что не  может работать 
на морозе?

Но вернемся к докладу С. Кирья-
нова. Далее он указал, что были выяв-
лены проблемы в работе ЦТП, осо-

бенно много жаловались на  работу 
ЦТП на ул. Молодогвардейской. Сер-
гей Николаевич предложил прове-
сти обследование тепловых пунктов 
на  предмет эффективности работы 
тепло о бменного о б орудов ания. 
А  «КЭМЗ-энерго», как обещал его 
директор, сделает выводы и закроет 
узкие места.

В ОЖИДАНИИ 
ПЕРЕРАСЧЕТА

П о   о ф и ц и а л ь н ы м  д а н н ы м , 
на Малеевке проблемы с теплоснаб-
жением в  новогодние праздники 
возникли в  64 домах на  ул. Волго- 
Донской, XIX партсъезда, Кирова, 
Молодогвардейской, МОПРа, Тума-
нова, Фрунзе. Директор ковровского 
филиала ООО  «Владимиртепло-
газ» А. В.  Башкин обещал, что все 
жалобы в адрес его компании будут 
рассмотрены, совместно с управля-
ющей компанией будут произведены 
замеры температурных режимов вну-
три помещений, сделан анализ тепло-
носителя на  вводе в  дом. По теплу, 
поступающему от сторонних органи-
заций, также сделают анализ тепло-
носителя, подаваемого в сеть, а при 
несоответствии значений нормати-
вам в  адрес поставщиков направят 
претензии. Совместно с УК «Жилсер-
вис» проведена работа в ряде домов 
на  вышеназванных улицах: состав-
лены акты о несоответствии темпера-
туры воздуха в помещении, и жителям 
в  февральских квитанциях произ-
ведут перерасчет за  некачествен-
ное теплоснабжение. Будет перерас-
чет и в домах, где нет приборов учета, 
но необходимо, чтобы в адрес «Влади-

миртеплогаза» обратилась управляю-
щая компания или жители дома.

«Хочу принести извинения за нека-
чественное теплоснабжение в  этот 
период от лица «Владимиртеплогаза» 
и  ковровского филиала. Надеемся, 
что в  дальнейшем этого не  повто-
рится»,  –  закончил свой доклад 
Андрей Башкин. Отвечая на вопросы 
журналистов, Андрей Владимирович 
подтвердил, что перебои с  теплом 
были не только в домах на Малеевке, 
но и в других микрорайонах города, 
в частности по «шестому» маршруту. 
«Владимиртеплогаз» разбирается 
с каждым конкретным случаем: где-то 
была некачественная подача тепла, 
где-то похолодало по вине управля-
ющей компании. Понимание между 
ресурсниками, УК и мэрией достиг-
нуто. Андрей Башкин согласился, что 
износ тепловых сетей в городе кри-
тический (70%) при показателе нор-
мативного износа 40–45%. Чтобы 
исправить ситуацию и снизить значе-
ние износа до нормативного уровня 
потребуется 1,5–2 млрд руб лей. «Вла-
димиртеплогаз» участвует в програм-
мах модернизации тепловых сетей, 
программах энергосбережения, пыта-
ется привлечь дополнительные сред-
ства, однако модернизация не успе-
вает за темпами износа – с каждым 
годом сети все больше стареют.

Позитивный момент А.   Баш-
кин видит в  том, что в  тарифе на 
теплоснабжение текущего года в два 
раза увеличены средства на капиталь-
ный ремонт (42 млн рублей). Спасе-
ние замерзающих происходит за счет 
самих замерзающих.

Е. ПРОСКУРОВ.

Директор ООО «КЭМЗ-энерго» С. Н. Кирьянов, директор ковровского филиала ООО «Владимиртеплогаз» 
А. В. Башкин, начальник Управления городского хозяйства Ю. В. Горюнов.
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Какие законы 
вступают в силу в январе
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Поздравляем работников цеха №77 и сотрудников ИИК 
«Дегтяревец» с Днём российской печати! 
Дорогие коллеги! С Днем российской печати вас!
Пусть сбываются самые  заветные мечты,
Пусть на работе все складывается наилучшим образом,
Пусть вас ценят близкие, любимые и друзья!
Всего наилучшего каждому из нас!
Мира, добра, приятностей и каждодневной радости! 

Руководство цеха печатной продукции №77.

17 января отмечает 60-летний юбилей НИНА 
ВАСИЛЬЕВНА ЕГОРОВА, работница производ-
ства № 1. От всего любящего сердца и всей чи-
стой души поздравляем тебя с днем рождения!
Желаем тебе бодрости, прекрасного настрое-
ния, здоровья на многие годы, благополучной 
жизни и всего самого наилучшего! Пусть будет 
у  тебя побольше ярких, приятных, радостных 
событий. Пусть твоя душа остается молодой, 
и не устает биться твое доброе сердце! Желаем 
тебе добра, заботливой любви близких, испол-
нения желаний, постоянной удачи, счастья, 
душевного тепла, уюта и  хорошего достатка 
в доме! 

Дочка, зять и внуки

Мамочка моя родная,
Эти нежные строки – тебе.
Самой милой и самой красивой,
Самой доброй на этой земле.
Пусть печали в твой дом не заходят,
Пусть болезни пройдут стороной.
Я весь мир поместила б в ладони
И тебе подарила одной.
Но и этого было бы мало,
Чтоб воздать за твою доброту,
Я всю жизнь, моя милая мама,
Пред тобой в неоплатном долгу.
Спасибо, родная, за то, что растила,
За то, что взамен ничего не просила.
Что горе и радость деля пополам,
Во всем лучшей доли желала ты нам.
Красива, заботлива очень нежна,
Ты мне ежедневно и вечно нужна!

Дочка.

14 января отметил юбилейный день 
рождения термист цеха №43 ВЛАДИМИР 
ЯКОВЛЕВИЧ НИКОЛАЕВИЧ. От души 
поздравляем его с этой знаменательной 
датой.
Пусть будет жизнь полна событий,
И пусть приносит юбилей
 Побольше планов и открытий,
Чудес, надежд и светлых дней!
В семье любви и уваженья,
Пусть никогда не будет бед,
Здоровья крепкого, терпенья,
Тепла, достатка, долгих лет!

Коллектив цеха №43.

17  января отмечает день рождения бух-
галтер отдела главного бухгалтера ИРИНА 
СЕРГЕЕВНА ЕРШОВА. От всей души поздрав-
ляем ее.
Пусть будет жизнь, как праздник,
Счастливая и яркая.
С довольными улыбками,
Чудесными подарками.
С удачей и успехами,
С отличным настроением,
И всех твоих желаний 
Скорейшим исполнением!
С днём рождения!

Коллектив бюро расчетов по заработной 
плате.

17 января отмечает юбилейный день рожде-
ния НИНА ВАСИЛЬЕВНА ЕГОРОВА, контролер 
БТК производства № 1.
Всем коллективом поздравляем
Мы с юбилеем все тебя!
Здоровья, радости желаем,
Счастливой будь день ото дня!
Пусть вечно будет все в порядке
В работе, в доме и в семье!
И на работе будет гладко,
Успехов,  радости тебе.

15 января отметила день рожде-
ния полировщица цеха №43 ЕЛЕНА 
ВИКТОРОВНА ШМАКОВА. От души 
поздравляем ее с этой знаменатель-
ной датой.
Где взять одних благополучий?
Так не бывает - это факт.
Но пусть побольше будет «лучше»
И меньше будет «кое-как».
Тебе желаем в день рожденья 
Улыбок, радостных хлопот,
Здоровья, счастья и веселья
 Сегодня, завтра, круглый год!

Коллектив цеха №43.

22 января отметит юбилей уборщик произ-
водственных помещений цеха № 65 ЛИДИЯ 
ВЛАДИМИРОВНА ПАНФИЛОВА.
В жизни важно и здоровье, и счастье, 
Чтоб не встречать на дороге ненастье, 
Чтобы любимые рядом бывали,
А дома всегда чтобы радости ждали. 
Пусть красота не уходит с годами, 
Мысли чтоб полнились вечно мечтами,
Жизнь удалась, а любовь на века, 
Дорога по жизни была чтоб легка.
Что пожелать еще можно всегда?
Слез чтоб не знали глаза никогда, 
Побольше каждый день везения,
Вас поздравляем с днем рождения!

Коллектив цеха № 65.

Коллектив смены № 1 ООПВР сердечно 
поздравляет с днем рождения ВАСИЛИЯ 
ОЛЕГОВИЧА ЦОЙ, контролера КПП. Желаем 
успехов, добра, позитива во всем!
Коллегу дорогого поздравляем!
Желаем, чтоб доходы умножались.
И радости – чтоб без конца и края,
И чтоб мечты любые исполнялись.
Здоровья, счастья, смеха и веселья,
Не только в этот день – а навсегда.
Коллега, наш бесценный,
С днем рожденья!
Желаем мира, света и тепла!

15 января отметил юбилейный день рожде-
ния старший мастер первого участка цеха № 42 
АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ КОШЕЛЕВ. Коллектив 
цеха от всей души поздравляет с юбилейной 
датой – днём Вашего рождения! 
Наш именинник – прекрасный, эрудирован-
ный и добрый человек. Хотим пожелать ему 
железных нервов, выдержки, спокойствия в 
стрессовых ситуациях, а также мира и испол-
нения всех желаний. Получать удовольствие 
от каждой прожитой минуты, ловить кайф во 
всем.
Желаем удачи, успехов в труде,
Везенья большого всегда и везде!
Коллега, за ваше уменье и труд
У нас в коллективе вас «Мастер» зовут!
В рождения день мы поздравим Вас дружно,
Пусть в жизни у Вас будет все, что Вам нужно,
Работа пусть в радость Вам будет всегда,
И счастье, мы знаем, придет к Вам тогда!

Коллектив цеха № 42.

16 января отметила юбилей инженер по орга-
низации труда двенадцатого отделения произ-
водства № 9 ЕЛЕНА ВАСИЛЬЕВНА КРЫЛОВА.
Сегодня у Вас юбилей,
Красивая, круглая дата.
Какой бесконечной когда-то
Дорога казалась Вам к ней.
Стремительно время летит,
Но сколько бы ни миновало,
А лет Вам сегодня на вид
Еще удивительно мало.
Такой оставайтесь всегда:
Красивою, женственной, милой,
Не знающей скуки унылой,
Внушающей радость труда.
Чтоб лет через десять опять
Смогли мы, как прежде, сказать:
На вид Вам всего 25,
А может, чуть-чуть с половиной.

Коллектив отделения № 12 
производства № 9.

здник,
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Туристическая компания

«ЛЕН-А-ТУР»
МНОГОДНЕВНЫЕ ТУРЫ:

Санкт-Петербург 7-11 марта; Казань 7-10 марта; 7-11 марта;
Беларусь 7-11 марта

ОДНОДНЕВНЫЕ ТУРЫ:
27.01; 10,23.02; 9,23.03 – Москва. ВДНХ - выставка «Россия», Москвариум. 0+
03.02 – Москва. МДМ мюзикл «Ничего не бойся, я с тобой!». 12+
03.02 – Кострома. Экскурсия по городу, музеи сыра и деревянного зодчества. 0+
04.02 – Ярославль. Аквапарк «Тропический остров». 0+
10.02 – Москва. Третьяковская галерея. Малый театр «Волки и овцы». 12+
11.02 – Муром. Три монастыря, источник в Карачарово. 0+
11.02 – Москва. Мюзикл «Каприз императрицы». 12+
17.02 – Ярославль. Дельфинарий, экскурсия по городу. 0+
17.02 – Москва. Оружейная палата. Красная площадь. 0+
18.02 – Гороховец – экскурсия по городу, дом купца 
Ершова. Мстера – музей лаковой миниатюры. 0+
23.02 – Кубинка. Парк Патриот, Дорога памяти и главный Храм ВС РФ. 0+
24.02 – Н. Новгород. ШОУ ГИИ ЭРАДЗЕ «БУРЛЕСК». 0+
24.02 – Москва. «Министерство магии». 0+
25.02 – Москва. Аквапарк «Лужники». 0+
02.03 – Коломна. Экскурсия по городу, музейная фабрика пастилы. 0+
03.03 – Покров – производство пряников. Парк-музей «Русский остров». 0+
08.03 – Москва. Парк аттракционов «Остров мечты»
09.03 – Москва. Мюзикл «Тест на любовь». 12+

ШОП-ТУРЫ:
Иваново «Рио» чт., сб., вс. – 200 руб. 
21, 28.01; 18.02; 03.03 – Москва. Рынок Садовод. 0+

ПАЛОМНИЧЕСКИЕ ТУРЫ:
3-4.02; 17-18.02; 7-8.03 – к Матронушке Московской. 0+
21.01; 25.02 – Сергиев Посад. Троице-Сергиева Лавра, Гефсиманский скит. 0+

Туры в Крым, Сочи, санатории, пляжный отдых заграницей.
АРЕНДА АВТОБУСОВ

Туры в кредит! Банк – ООО ХКФ Банк Ген.лиц. №316 Банка России.
В продаже подарочные сертификаты на путешествия!!!

Адрес: ул. Грибоедова, дом 5, корп. 2, офис 4.
Реестровый номер туроператора: РТО 011932

Тел.: 5–26–13, 6–10–91, 8–910–7777–148. Сайт: www. len-a-tur.ru
Время работы: с пн.-пт. с 09.00–18.00, сб. с 10.00–14.00, вс. –  вых.

ÄÊ èì. ÍÎÃÈÍÀ
19 января в 19.00 - Театр «Корона русского балет». г. Москва. Балет 
«Золушка» в 2-х актах. 0+
20 января в 14.00 - «Зимние Святки» - концерт народного хора «Ка-
линка» и ансамбля «Диковина». 0+
27 января в 17.00 - «Тут зажигаются звёзды» - отчётный концерт 
танцевально-спортивного клуба «Академия». 0+
28 января в 18.00 - «Ты» - танцевально-музыкальное шоу с участием 
автора танцевального проекта «Везде» Т. Беловой, музыкантов и соли-
стов. 6+

Тел. 2–25–11, 2–26–11.dk-nogina.ru.

ÄÊ «ÑÎÂÐÅÌÅÍÍÈÊ»
НАШ САЙТ: www.sovremennikdk.ru;

Тел. кассы: 4–09–30, 3–54–83, 6–47–39.
25 января в 14.00 - 
развлекательный 
квиз ко Дню россий-
ского студенчества 
«Студент не про-
тив…!». Пушкин-
ская карта. 12+
30 января в 18.00
- кастинг участниц 
городского конкур-
са красоты «Краса 
Коврова-2024».16+
31 января в 18.30 
- премьера Иванов-
ского музыкального 
театра. Мюзикл в 2-х 
действиях «Мата 
Хари: Любовь и 
Шпионаж». 16+
3 февраля в 10.00 - 
Всероссийская вы-
ставка собак. 0+ 
7 февраля в 14.00 
- проект по пушкин-
ской карте. Гастроли 
Владимирского ака-
демического театра 
драмы. Спектакль по 
произведению М.А. Булгакова «Собачье сердце» - история, наполнен-
ная юмором, не имеющая ничего общего с фильмом! 12+
11 февраля в 10.00 - региональный конкурс эстрадной песни «Наде-
жда». 6+ 
3 марта в 18.00 - легендарный мюзикл-фантом «Призрак оперы». 
Живой вокал. г. С-Петербург. 12+
21 марта в 18.30 - концерт Хабиба. 0+ 

ÄÊèÎ èì. Â. À. Äåãòÿðåâà
Центр досуга ветеранов 

«Огонек» приглашает:
23 января в 15.00, большой зал – 
концерт Андрея Привезенцева (г. Ков-
ров) ко дню памяти В.С. Высоцкого.
30 января в 15.00, большой зал – 
русские песни дуэта «Родники» г. Вла-
димир. Участники программы «Жар-Птица».

Справки по тел. 9–80–94. (0+)

20 января 2024 года в 13.00 в ДК им. Дегтярёва 
состоится презентация фильма «Zа Нами Zавтра» 

об уроженцах Владимирской области – участниках СВО, Героях России, кавалерах орденов Муже-
ства. Фильм создан по инициативе Владимирского регионального отделения Общественной организа-
ции семей погибших защитников Отечества при поддержке Министерства внутренней политики Вла-

димирской области. После просмотра состоится концерт ВИА «Лазурит» (г. Гусь-Хрустальный) 
в поддержку СВО. 
Вход свободный. 6+

19 января, 
пятница, в 11.30

В часовне Великомученика Георгия 
Победоносца будет совершен 

молебен в честь Крещения Господня 
с освящением 

воды.
Будет 

проведено 
богослужение 

с молебном, 
акафистом 

и панихидой. 
Также для 
желающих 

будет 
возможность 

исповедоваться 
и задать 
вопросы 

священнику.
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ОТВЕТЫ 
НА СКАНВОРД В № 1

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Эластик. 
Намаз. Кубики. Ужас. Окапи. 
Штраф. Прораб. Чили. Кегли. Адо-
нис. Пирс. Серп. Тяга. Тест. Клей. 
Пирр. Таз. Корм. Исход. Мзда. 
Румба. Блеф. Торнадо. Пелена. 
Калла. Усик. Тропарь. Секанс.
ПО ВЕР ТИКА ЛИ: Шпулька. 
Квинтет. Лаваш. Гете. Харчо. Ступ. 
Яйцо. Драка. Трубач. Папа. Удар. 
Фили. Моль. Клин. Румб. Пиастр. 
Запас. Юниор. Колосс. Каблук. 
Амбар. Нетто. Леса. Памир. Арбе-
нин. Изгиб. Спазм. Факс.

ГГороскоп с 17 по 24 января
ОВЕН. На этой неделе у вас появится возможность быстро разо-
браться с возникающими сложными ситуациями. В понедельник 
постарайтесь плавно войти в рабочий ритм, не стоит хвататься 
за все сразу. Звезды предсказывают, что среда будет на редкость 
удачным днем: для вас практически не будет препятствий для 
достижения любой цели. Так что ставьте перед собой большие 
задачи. В воскресенье вас порадуют встречи с друзьями.
ТЕЛЕЦ. Сейчас у вас может возникнуть потребность строить 
свою жизнь заново, разрушив то, что надоело и мешает. Однако 
возникающие идеи не следует немедленно воплощать, вы 
должны сначала все хорошо осмыслить и продумать послед-
ствия. Будущее пока имеет довольно туманные очертания, что 
не может не вызвать у вас определенную растерянность. 
БЛИЗНЕЦЫ. Неделя полна приятных событий, активности, не-
ожиданных встреч и благоприятных обстоятельств. Вы сможете 
сейчас просто горы свернуть. Причем от вас не потребуется осо-
бых усилий. Ваше заветное желание может исполниться, толь-
ко не мешайте судьбе. Близким людям захочется помочь вам в 
продвижении к цели. Любимый человек будет вдохновлять и 
радовать. А на работе возрастет ваш авторитет и зарплата.
РАК. Сейчас не останавливайтесь на достигнутом, смело поко-
ряйте очередную вершину. В понедельник кто-то рядом с вами 
способен легко выйти из равновесия, не давайте ему этого по-
вода. В четверг у вас получится заключить выгодный договор, 
достигнуть компромисс в спорных вопросах. В пятницу у вас бу-
дет шанс с блеском продемонстрировать свои умения и навыки 
в профессиональной сфере.
ЛЕВ. В первой половине недели хорошо бы настроиться на 
активное общение, выступления перед массовой аудиторией 
принесёт вам успех и повысит ваш престиж. Во вторник на вас 
навалятся снежным комом мелкие незначительные дела. Среду 
лучше посвятить деловым переговорам, оформлению и подпи-
санию бумаг, заполнению деклараций. 
ДЕВА. Почти идеальная неделя для того, чтобы заняться личной 
жизнью, сходить на свидание, запланировать совместную по-
ездку. Особенно интересные идеи вас могут посетить в пятницу. 
Ну а работа много внимания, к счастью, не потребует. Там всё 
идет по накатанной. В выходные, особенно в воскресенье, вы 
почувствуете себя спокойно и уверенно.

ВЕСЫ. Полоса везения и удач продолжается, вам хватит сил и 
энергии для реализации планов и идей. Доверие партнерам – 
хорошая черта, но иногда лучше еще раз убедиться в их надеж-
ности. В среду вам, похоже, придется переубеждать скептически 
настроенных оппонентов. Ваши предложения будут услышаны 
и одобрены начальством. 
СКОРПИОН. На этой неделе у вас появится возможность по-
лучить работу мечты. Или же вам поднимут зарплату. Но точно 
вы будете ценным работником в глазах начальства. Вы можете 
достичь высоких результатов и реализовать всё намеченное. В 
субботу незапланированная встреча откроет перед вами новые 
перспективы и горизонты.
СТРЕЛЕЦ. На этой неделе действуйте не торопясь, настойчиво 
продвигаясь к поставленной цели. Вам не стоит особенно пе-
реживать за других, не взваливайте на плечи чужие заботы, у 
каждого свои проблемы и способы их решения, вы же со сво-
им уставом будете неуместны в чужом монастыре. В среду и 
четверг самым разумным будет не действовать, а наблюдать и 
анализировать. 
КОЗЕРОГ. Сосредоточьтесь на работе, это вам просто необходи-
мо, чтобы избежать критических замечаний и неприятностей. 
Возможно, в некоторых вопросах вы допустите ошибки, беспо-
лезно это отрицать, надо исправить. Постарайтесь быть терпе-
ливее к незначительным недостаткам окружающих, иначе ваши 
постоянные придирки по мелочам могут извести кого угодно. В 
пятницу друзья помогут справиться с некоторыми проблемами. 
ВОДОЛЕЙ. Пора заняться обновлением имиджа, вы должны 
выглядеть на все сто. На этой неделе вам придется принимать 
важные решения и пожинать их плоды. Сотрудничество с пар-
тнерами из других городов постепенно налаживается, возмож-
на поездка, встреча и важные договоренности. 
РЫБЫ. Постарайтесь в начале недели избегать конфликтов с 
коллегами и друзьями. Не нужно настаивать на своем в ущерб 
другим. В конце недели вам могут предложить интересную ра-
боту. Посвятите обустройству своего дома хотя бы один день. 
Проявляйте щедрость, а не мелочность. Уделите своим детям 
достаточно внимания и позаботьтесь о них, они нуждаются в 
вашем мудром совете.
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ИНФОРМАЦИЯ

• эмаль черная, серая (полуфабрикат)
• грунтовка ВЛ-02
• лак ЭП 730
• компаунд
• шнур-чулок
• шурупы 3х16, 4х50
• емкость пластмассовая 1 куб.м
• кабель МЭС
• проволока СВА
• диспенсер для туалетной бумаги
• канистра пластмассовая 30,9 л
• чехол брезент. для шампуров
• стол деревянный
• круги шлифовальные

• трубы металлические, диам. 32, 42, 85, 100х4мм, 
133х3 мм

• светильник потолочный
• светильник таблетка
• муфта электромагнитная
• бочка металлическая 50л,200л
• тарелки пластмассовые
• кружки пластмассовые,
• наклейка на МКН-11 «Волхв»
• ремень клиновой А-600, 630, В-710, Z-1700
• подводка для воды 40 см
• выключатель 1-клавишный
• выключатель 2-клавишный
• предохранитель 25А

• клей БФ-4
• заклепки
• вилки, ложки, б/у
• стекло органическое
• текстолит
• стеклотекстолит
• решетка вентиляционная
• тарелки фаянсовые
• лампа L58W/765
• салфетницы
• лакоткань
• двери МДФ
• наматрасник 1,7х0,8
• банки 3-х литровые
• подушки
• замок на молнию №2, тв
• подшипники
• ролики
• подсумок 
• масленка металлическая

Время работы: ПН-ЧТ с 9.00 до 17.30, ПТ с 9.00 до 16.30.
Перерыв с 13.00 до 13.30. Выходные: суббота, воскресенье.
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Участвуйте в конкурсе! 
(49232)9-11-71 zidred@zid.ru

ФОТОКОНКУРС
«На даче»

Светлана Мухтасимова (производство № 9):

В этом году у нас были кольраби размером с футбольный мяч! 
Получились замечательные початки кукурузы, которые про-
сто тают во рту. И мы вырастили несколько сортов тыквы.

Несмотря на то, что за окном снег и мороз, наши 
читатели продолжают напоминать нам о лете, 
делятся своими дачными достижениями. 


